

1828  
cap. 16.



# Observacion

Quirurgico—Medica

De un Hidro-Sarcocele  
ó Fumor Scirroso en un Testiculo  
con Kiste, ó Saco lleno de pus en el escroto.

Curada por la operacion segun el metodo propuesto  
por el Don Simbernath. y leida en la R. Academia  
Medico.—Quirurgica de esta Ciudad, en la Sesion del  
dia 26 de Julio de 1828. por su Academico de Num.<sup>o</sup>  
El Don D. José M. Lopez.

Quicumque morbo, medicamenta non sanant,  
ferum sanat:::

Hippocrates = Aforismo C.

Las enfermedades que los medicamentos no sanan,  
las sana el hierro =

El Aforismo sexto del Padre de la Medicina, y mejor observado, se prueba muy bien en esta observación: pues una enfermedad de los años y de origen venereo tratada por muchos Profesores con un sin numero de medicamentos, indicados y no indicados; se ha burlado de todo, y lo que es mas ó peor, ha puesto al enfermo en los bordes del Sepulcro.

Un caso raro de esta especie hara convenir de que solo el arte es breve, y la vida larga, para aquellos de poca instrucción y estudio, que llenos de amor propio, muy satisfechos con lo poco que saben, é ignorando lo infinito que hay que saber, viven con la mayor tranquilidad y satisfacion. Cien años de vida en una continua observación y estudio, son otros tantos de dudas, confusion é inquietud para un Profesor verdadero que siempre vacilando vive, y al fin de su carrera, solo conoce lo poco que ha sabido.

El conocimiento de las acciones, movimientos, y mecanismo del Cuerpo humano, como la Relacion y Comercio del Alma con el Cuerpo, es superior al entendimiento del hombre; por tanto el Sabio debe humillarse, y el ignorante contenerse en su confianza, que le conduce muchas veces a prometer curaciones de enfermedades que no conoce, y por consiguiente estan muy distantes de ser curables.

Esta enfermedad que hoy á manifestar sera mas trivial para otros Profesores de mas conocimientos que los mios, pero confieso con

4  
ingenuidad que no he visto ni tratado por una obra igual (bien caracterizada) en 23 años que llevo de estudio y practica; tan poco hablo del feliz escrito de la operacion y curacion de ella por atribuirmele, si no por manifestar el buen resultado que tubo, igualmente que la curacion, los preceptos seguidos por mi del D.<sup>o</sup> Simbernati.

En el año de 1817. fui llamado para asistir en su enfermedad á D.<sup>o</sup> José Cisneros vecino y del Comercio de Atapulcra en N. E. lo hallé con un infarto é inflamacion en el Testiculo Derecho y escroto; segun su Relacion, conoci havia emperado por un spermatocele, causado por una blenorragia suprimida, en el estado de irritacion: D<sup>ha</sup> afeccion era antigua y tratada por muchos Profesores, los que no haviam podido conseguir su Resolucion.

Despues de haver reconocido la parte, caractericé dicha enfermedad por un sarcocele, pues no solamente tenia el teste un volumen como de 6<sup>as</sup> pulgadas de circunferencia, si no que su dureza Resistia á los dedos de la que participava el cordon espermatico hasta lo que podia tocarle en el anillo todo el escroto infartado y en un volumen como de 16<sup>as</sup> pulgadas de circunferencia, su figura Irregular y su consistencia Resistia á los dedos en varias direcciones, y en algunos puntos se notava alguna pastosidad, y no obstante que Reiteré los Reconocimientos, no pude distinguir la presencia de algun liquido ni infiltrado, ni derramado, solo me hizo sospechar algun gas Rarefacto la mudanza de figura en el

5  
tumór en pocas horas y la Resistencia al tacto.

Le empecé á administrar los Remedios fundentes conocidos con los testos, la cicuta, hervida con los ligeros mercuriales interiormente, la leche, baños generales tibios, topicos Resolutivos y á un fundentes, bajo la forma de cataplasmas, cocimientos emplastos fricciones.

Viendo no bastava nada de esto continuado por algun tiempo, me decidí á tratarlo con el metodo antirifilitico: lo purgué, tomé algunos baños tibios generales y le empecé á administrar las fricciones mercuriales por extincion cuyo metodo duró mucho tiempo: á el fin de este, mudó el tumor de figura completamente, se disminuyó su volumen, se ablandó, y ultimamente, tomé todas las apariencias de terminarse por Resolucion pues cada dia era menor y más flexible, pero en el discurso de dos dias que no lo vi, cesó su Resolucion, tomé otra figura y consistencia, y por ultimo al Reconocimiento observé como un liquido pero muy obscuro y parecia estava ocupada toda la estension por un gas en el mayor grado de Rarefaccion tanto que el escroto parecia un balón.

No bolví á tratar mas de mercurio, siguió con los baños tibios generales y topicos Vegados con los cocimientos mas fundentes, las harinas Resolutivas tostadas y mezcladas con el muriate de mercurio sublimado corrosivo interiormente el alkali mineral, los extractos de cicuta y ciuchona oficial::: en fin, despues de apurar quantos Recursos indica el arte de curar, el tumor quedó indolente, duro, y con la mitad de su volumen anterior sin poder adelantar mas.

6  
En el año siguiente de 1818. se encargó otro Profesor de su curación, vio de quantos medios le sugirió su talento y practica, tanto mercuriales como de los demás usó un Regimen largo y penoso, y por fin quedó lo mismo, pero áun que notó algunas variaciones ventajosas, estas fueron momentaneas, y el Resultado hizo ver convenia un metodo paliativo que evitase el aumento del tumor. Continúo con cataplasmas emolientes, Resolutivas y algunos otros topicos ligeros, pero el infarto se hizo mayor en terminos que le incomodava áun para andar; lo vieron varios Profesores y curanderos y quedó lo mismo.

En el año de 1819 se puso su curación al cargo de una persona que le aseguró tenía los conocimientos necesarios de su enfermedad, y por consiguiente le ofreció curarlo Radicamente con un metodo particular Reservado á él y apoyado en las observaciones mas exactas y numerosas que habian tenido el mejor Resultado según su Relación. Este metodo fundado en la administración del mercurio, interior y exteriormente, y preparado según formula particular é incognita, y acompañado de ciertos purgantes, le produjo un ptyalismo, ó babeo abundante, con una inflamacion furiosa en la boca, fauces, esofago y áun estomago y canal intestinal. Todos estos sintomas se quisieron corregir ó minorar con los purgantes, y lo que se consiguió fué una fiebre Remitente lenta, lienteria y una inflamacion erisipelosa en todo el escroto.

Fui llamado el dia 7 de Nov. y hallé al enfermo con los sintomas dichos y algunas manchas tibidas en el escroto, que amenazaban la gangrena mandé suspender todo el Regimen, le dispuse topicamente los arbores y anti-

7  
putridos para oponerme á la mortificación y calmar los dolores lancinantes que se extendian hasta el anillo, y aun abdomen ó vientre inferior; interiormente los calmantes y al mismo tiempo embotantes para disminuir la irritabilidad que producía sed insaciable y calor utero. Los alimentos analepticos. Siguió el Regimen dicho, y á los dos dias se havia calmado la inflamacion, le dispuse á mas del topico baño tibio general, leche á pasto, habiendo desaparecido las manchas tibidas y erisipela quedó el tumor de una mole formidable, dura, y que resistia á los dedos en todas direcciones, por consiguiente su peso era insoportable y su figura tenia algunas pequeñas variaciones, se detuvo la calentura, sed y lienteria, y tomó algunas fuerzas, pero la vigilia, inapetencia, mucho volumen y peso en el escroto, dolores agudos por intervalos, desahogo, perturbacion de ideas algun delirio y pocas fuerzas del enfermo, ninguna esperanza de alivio y muchas sospechas de un ataque temible. Todo esto me determinó á pedir una consulta formal con los Profesores que fuesen de su satisfacion y en efecto nos reunimos el dia 15. de Oct. D.<sup>o</sup> Antonio Senano, D. Antonio Gutierrez y D. Juan Montes de Oca. Se recorrió la enfermedad ó parte afecta se expuso el tratamiento é historia del origen y progresos de ella, y despues se discutió sobre el metodo curativo Radical ó paliativo, y unanimes convenimos en que el estado del enfermo era muy peligroso, y por tanto se necesitaban Remedios grandes y pronto, pues no admitia demora su aplicacion; la enfermedad se caracterizó de hidro-sarcocele, pues se sospechava havia un liquido enquistado y una gran porcion

de gaz desbordado y varefacto, que ocupava la mayor parte del tumor. A consecuencia de todo esto se voto por la operacion segun el metodo de Gimbernat, como unico medio de salvar la vida del paciente, se dispuso lo necesario, y el dia 17. del mismo Nov. se hizo la operacion en presencia de 2. de los Facultativos que asistieron ala consulta. Luego de hecha la incision, se dió salida á mas de tres libras de un liquido obscuro nigricante, fetoroso y muy espeso; al mismo tiempo se desprendió del mismo foco una gran porcion de gaz mefítico con algun ruido, se reconoció el quiste, el que tenia como 6. pulgadas de longitud y de delatitud, su substancia tan dura como si se hubiera ossificado, tanto en su fondo como en las paredes, tambien se reconoció el teste afectado, el qual estava cerca de pasar al estado de carcinoma cuya feccion se comunicava al cordón hasta el anillo. Securo de primera intencion, se puso el aposito conveniente y le mandé una posion calmante para tomar pequeñas dosis de ella cada 4. horas, el dia lo pasó regular, no tomó mas alimentos que líquidos, y la noche aunque no durmió mucho, la tubo tranquila.

Dia 18. 2.ª de curacion, nos reunimos los dos Profesores dthos y yo á las 8. de la mañana se levantó el aposito que estava bastante humedo de la supuracion, se manifestó la incision y se dió salida á mas de una libra de liquido como el anterior, y en vista de que con la contraccion del escvoto se haviam unido algo los bordes, determinamos ampliar más la incision, lo que executé dilatando 2. pulgadas más la abertura con lo que se le dió salida á otra gran porcion del mismo liquido, se introduge unas tornudas, coloque el demas aposito y vendase correspondiente. su pulso estava debil, sin febricitar siguió el mismo regimen de medicina y alimento, pasó el dia mejor que

el anterior, pues durmió algo mas y á consecuencia calmaron los dolores indispensables de la enfermedad y operacion. La noche fué tranquila y sin novedad. Dia 19. 3.ª nos reunimos los mismos Facultativos á las 8. de la mañana, se levantó el aposito que estava bastante humedo, y se dió salida á mas de una libra de liquido como el anterior aún que algo mas claro; se le introduxeron 5. Tornudas hechas del Corazon de la Carra del Mar, moxadas en un digestivo compuesto del unguento de balsamo alcedo y aceite de trementina, las planchuelas se aplicaron moxadas en un colimiento emoliente Resolutivo, y lo mismo las compresas, se puso el vendage y se colocó al enfermo de le ordeno caldo y sopas y medio ponelo de una tintura tonica; á la noche una dosis de la posion calmante. Su pulso tenia un poco de vigor, la Cabeza despejada, alguna sed, y el vientre libre. Pasó el dia y la noche bien, durmió algo mas en ella y durmió sin novedad.

Dia 20. 4.ª nos reunimos á la misma hora levantando el aposito se echó por las tornudas y se dió salida á una gran porcion de purificado color y consistencia menor que el anterior; se injetó la cavidad con un colimiento antiputrido, en el que se moxaron las planchuelas y compresas, y lo demas de la curacion como en el dia anterior, siguiendo el mismo orden de medicina y alimento, su pulso debió mucho abatim. to pasó bien el dia pues no tubo mas que unos pequeños dolores en el fondo del quiste y en los bordes pero muy tardos, la noche fué buena durmió algo más. El dia 21. y 22. continuó en el mismo orden, tomando

el pulso más vigor, algunas fuerzas, lengua limpia y húmeda, Cabeza despejada, apetito y orina abundante y clara, vientre corregido á beneficio de una enema emoliente siguiendo en el día bien y en la noche

Día 7.<sup>o</sup> levantado el aparato se presentó la supuración blanca clara, con algún fetor y abundante, los bordes con más inflamación, se quitó el enfermo de haber tenido dolores tan insoportables que lo habían incomodado mucho aun que por ~~pequeño~~ tiempo, el fondo del quiste estaba más blando el volumen del teste menor se curó del mismo modo sin las inyecciones del aceite de trementina. Su pulso más vigoroso, menor sed, y más apetito, retiré la porción calmante y en su lugar substituí una docia de la tintura tónica, siguiendo el demás régimen.

Día 8.<sup>o</sup> levantado el aparato observé que los bordes estaban más inflamados, el fondo y pared del quiste más blandos, menor volumen en el teste; pus abundante, más claro y con algún fetor, se curó como el día anterior, y mediante al buen estado del enfermo determinamos que se dase yo solo con un practicante para ayudarme sólo que fuese necesario, acordando se curase 8. veces al día tanto por que el pulso se había aumentado como por evitar que si demora no hiciese impresión en las partes afectas curándose á las 6. de la tarde.

Los días 9. 10. 11. 12. y siguientes hasta el 20. continuó curiendo la inflamación de los bordes á beneficio de una abundante y toable supuración desprendiendo partes del saco, pulso bueno, fuerza regular, buen apetito, vientre arreglado se permitió comiese ademas á las sopas y caldos de los días anteriores, una pila de Sallina = El 21.

Vuelto los Profesores que habían asistido á la operación y levantado el aparato se reconoció el quiste y este, el 1.<sup>o</sup> más flexible, y manifestando en varios puntos que se desprenden algunas porciones de él, el 2.<sup>o</sup> más blando y de menor volumen, el cordón en buen estado, muy disminuido el escroto, pulso abundante y de buena calidad; se curó en los mismos términos y siguió en todo como el día anterior. En el mismo orden de alivio y mejora y con el mismo método curativo tanto interior como en la ulsera siguió hasta el 24. en que lo mandé levantar no observando ningún sintoma particular. En los días siguientes hasta el 35. continuó en el mismo estado ocurriendo algunos pequeños síntomas que se presentaron en las funciones digestivas pues el estado de la ulsera no ofrecía obstrucción que el de los días anteriores, siendo el pus de buena calidad, bode, fondo y paredes del saco, flexibles y de buen color, y hallando el pulso bueno, fuerza y apetito regulares se mandé hiciese un poco de ejercicio en coche: no hubo novedad y siguió el mismo régimen interior.

En los días siguientes hasta el 39. observé que el pus era bueno, Reconoci el teste y el saco; el 1.<sup>o</sup> casi en su estado natural y flexible, el 2.<sup>o</sup> fondo y paredes blandas y de buen color presentándose en muy buen estado la regeneración de la carne, en cuyo orden progresivo siguió hasta el 45. en que reconoció el teste y cavidad del quiste se hallava aquel con muy poco mas volumen que el sano y flexible, esta con dos pulgadas de longitud y una de latitud, siguiendo la operación

metódica para que cerrara de dentro á fuera, el pus era poco y bueno pulso, apetito, y fuerzas en buena disposición siguiendo en todo lo demás el método indicado. El día 48. de curación nos reunimos por última vez, reconocimos la cavidad del saco y teste, el 1.º se halló lleno de carnes firmes con una pulgada de longitud y media de latitud, el 2.º blando, sin dolor, y casi del volumen del sano el pus poco y de buena calidad, pulso bueno, apetito y fuerzas regulares, disposición para hacer ejercicio á pie: sigue el mismo régimen en todo, pasó bien el día, que dando yo solo hasta su total curación

Los días siguientes hasta el 56, siguió todo en el mejor estado pues el pus era muy poco, ninguna cavidad, esta llena con solidez, y los bordes en estado de cicatriz, esta empezó, y continuó hasta el día 18, de Enero de 1820. y 63. de curación después de la operación, quedando cicatrizado: siguió sin novedad, y sano de esta enfermedad que tanto tiempo le havia molestado

Se ha quedado el teste afectado tan flexible, como el otro, y casi del mismo volumen, el excreto, natural, y sigue su confesión, mas chico que antes de estar enfermo, hábil, y sin la menor incomodidad.

Esta observación que verdaderamente la hago para los Profesores, pues no soy tan vano q' era neceritar de mis avisos, solo si, con el fin de acreditar que el método seguido, como así mismo el celo y talento de mis compañeros en la operación y curación

13  
 pues tubieron presente el axioma Médico que en las enfermedades duras y agudas vale más emplear un remedio arriesgado q' ninguno. Al mismo tiempo se notará que una operación tan expuesta, y que a mucha ha costado la vida, se ha ejecutado con acierto, y sobre todo, se ha extermiado la enfermedad radicalmente; Ah! ¡ohalá se logre extermiarlas todas, para beneficio de la humanidad, y satisfacción de los Profesores del noble arte de curar.

Cádiz 2 de Ag. 1828.

José M. López

